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МИРОВАЯ РЕВОЛЮЦИЯ ИЛИ ГОСУДАРСТВЕННЫЕ ИНТЕРЕСЫ? ДИЛЕММЫ ДАЛЬНЕВОСТОЧНОЙ ПОЛИТИКИ СОВЕТСКОЙ РОССИИ
Темой доклада является соотношение и взаимовлияние геополитики и идеологии, государственных интересов и доктрины мировой революции во внешнеполитической деятельности Советской России в 1917-1922 гг. на Дальнем Востоке. Они рассмотрены на примере советско-китайского спора о судьбе КВЖД и вопроса о независимости Внешней Монголии. 

В 1919 г. Москва пообещала передать КВЖД китайскому народу безвозмездно, однако впоследствии по предложению Г.В. Чичерина дезавуировала это заявление. Вместе с тем А.А. Иоффе, направленный в 1922 г. в Пекин с целью восстановления двусторонних отношений, настаивал на передаче дороги, считая позицию Чичерина «империалистической» и протестуя против «перевода внешней политики на коммерческий расчёт».

В 1921 г. при помощи Красной армии Внешняя Монголия отделилась от Китая. Иоффе считал, что отказ от советского военного присутствия в этой стране необходим для победы китайской революции и добивался возвращения её Китаю. Чичерин, в свою очередь, настаивал на сохранении фактической независимости Монголии, поскольку этого требовали интересы защиты советской границы в Сибири. 

Будучи единомышленником и ближайшим другом Троцкого, Иоффе как дипломат ставил во главу угла доктрину «мировой революции». Чичерин, напротив, исходил из приоритетов государственных интересов. Поддержка Чичерина в это споре со стороны Политбюро ЦК РКП(б) свидетельствовало о том, что большевистское руководство реалистически оценивало положение дел на Дальнем Востоке и не собиралась идти на неоправданные уступки Пекину. 
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World revolution or national interests? Dilemmas of Far Eastern policy of Soviet Russia

The theme of the presentation deals with the correlation and mutual influence of geopolitics and ideology, state interests and the doctrine of the world revolution in the Far Eastern foreign policy of Soviet Russia in 1917-1922.  They are examined on the examples of the Sino-Soviet dispute over the fate of the CER and the question of the independence of Outer Mongolia.
In 1919, Moscow promised to transfer the CER to the Chinese people free of charge, but later, on the proposal of Chicherin disavowed this statement. At the same time Ioffe, sent in 1922 to Beijing in order to restore bilateral relations, insisted on the transfer of the road, considering Chicherin's position as "imperialistic" and protesting against the "transfer of foreign policy to commercial calculation."
In 1921, with the help of the Red Army, Outer Mongolia separated from China. Ioffe believed that the end of the Soviet military presence in this country is necessary for the victory of the Chinese revolution and sought to return Outer Mongolia to China. Chicherin, in his turn, insisted on maintaining the de facto independence of Mongolia, as this was required by the interests of protecting the Soviet border in Siberia.
Being an adherent and closest friend of Trotsky, Joffe as a diplomat placed the doctrine of "world revolution" at the center of the corner. Chicherin, on the contrary, proceeded from the priorities of state interests. Chicherin's support in this dispute from the Politburo showed that the Bolshevik leadership realistically assessed the situation in the Far East and did not intend to make unjustified concessions to China.
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